Expediente



RELIGION POPULAR, IDENTIDAD Y ETNOCIENCIA

n mayo de 1987 se realizó en la Escuela Nacional de Antropología e Historia la Primera Reunión Latinoamericana sobre Religión Popular, Identidad y Etnociencia, que contó con la asistencia de más de 70 ponentes de 18 países de América Latina, Europa y Estados Unidos, quienes analizaron el fenómeno religioso dentro de los procesos sociales de resistencia popular en nuestro continente.

Así como la reunión significa la continuidad de una línea de análisis que ha convocado a numerosos estudiantes e investigadores, cuyos esfuerzos se han vinculado en la realización de los ya siete simposiums nacionales sobre religión popular e identidad; la publicación de los materiales que aquí presentamos constituye un valioso testimonio del avance del conocimiento en este campo, cuyo punto de referencia más inmediato se encuentra en la revista Cuicuilo 14-15 y en el cuaderno de trabajo No. 6 Religión popular, hegemonía y resistencia editados por Cuicuilco.

El expediente que ahora presentamos fue preparado por los profesores Elio Masferrer y Carlos Garma, coorganizadores del evento, tomando algunas de las ponencias más significativas leídas en la reunión y buscando concertar un equilibrio entre los diversos puntos de interés y métodos de interpretación que confluyen en este vasto tema.

Así, contamos con artículos que van desde el análisis estructural de los ritos mortuorios de una pequeña población argentina hasta el testimonio del intelectual indígena que se enfrenta a la hegemonía cultural que arrasa su identidad mixteca; desde el estudio de la génesis y significación de las Comunidades Eclesiales de Base hasta la intervención de la diputada misquita Hazel Law, que documenta el encuentro de la Revolución Sandinista con los grupos étnicos de la costa atlántica a través de un detallado recuento del proceso de elaboración de la Ley de Autonomía. Se publican también textos que abordan temas específicos, tales como el papel de la iglesia colombiana en los sistemas de hegemonía y dominación, y la influencia de Camilo Torres en el surgimiento de grupos populares a su interior; la dialéctica de la identidad y la modernización en los Rom, uno de los grupos menos estudiados de la antropología americana, conocido bajo el nombre despectivo de "gitanos" y una relectura de la rebelión de Tomóchic a la luz de una serie de archivos recientemente incorporados al estudio de este episodio de nuestra historia. Todas estas ponencias van precedidas de un ensayo general de interpretación de las relaciones entre religión y política en América Latina, donde el profesor Elio Masferrer sustenta la tesis de que aquí las prácticas religiosas han jugado el doble papel de mecanismos de dominación a la vez que espacios de resistencia étnica y nacional.

Sin duda, las posibilidades de análisis e interpretación de los procesos sociales que surgen a partir del entrecruzamiento de los fenómenos religiosos y la resistencia popular constituyen una línea de investigación particularmente importante para la antropología. Así lo demuestran los materiales reunidos en este expediente.